

Miguel Cervera  
Orchivela



# LA FEDERACION

PERIODICO REPUBLICANO. ORGANICO DEL PARTIDO EN LA PROVINCIA

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

2 reales al mes en toda España

REDACCION  
CALE BAZAS 95

LA CORRESPONDENCIA A LA REDACCION

## DOS PALABRAS

Ha circulado estos días pasados, por las columnas de dos periódicos locales, un suelto oficioso que no podemos dejar sin contestación, pues otra cosa sería hacer abdicación de nuestra independencia en la manera de apreciar los hechos que en la política local se relacionan.

La información que del mitin solidario apareció en las columnas de LA FEDERACION, firmada por el director interino, D. Pedro Botella, no tenía nada de apasionada, pues reconocido es de propios y extraños que el acto que nos ocupa fue un fracaso para sus organizadores, puesto que, apesar de los grandes cartones anunciando la venida á esta capital de las primeras figuras de Solidaridad y de decir en público y en privado que la compañía de ferrocarriles de M. Z. y A. haría una rebaja en el villeteaje, y de que más de dos mil catalanes, nos visitarían para asistir al mitin, todo quedó en "agua de borrajas" y el Teatro no pudo verse rebosando gente, como es corriente en esta clase de espectáculos donde nada se paga por entrar.

Al contrario, minutos antes del mitin la sala se hallaba decierta y las galerías esperando espectadores.

Y esto, mal que pese á los que juzgan apasionada nuestra información, encierra una gran verdad y demuestra que Solidaridad no encuentra campo abonado en esta tierra; que aquí, antes que los milicias lo que hay que hacer son solidarios, y esto es muy difícil de conseguir cuando se empieza por integrar en Solidaridad alicantina elementos corruptos que cambian de postura á cada momento y que además en el concepto público gozan del mayor descrédito.

Como el suelto á que nos referimos, leído así entre líneas, parece que quiera envolver una desautorización á nuestro semanario; por la reseña del desdichado mitin, bueno será hacer constar que LA FEDERACION, es organico del partido federal en la provincia, y por lo tanto una desautorización solo podría admitir la del Comité local ó provincial y éstos organismos se hallan conformes con nuestra marcha política.

Que nuestro distinguido correligionario y amigo querido D. Francisco Linares Such, aplauda sin reservas el patriotismo de la comisión organizadora, cosa es que nos duele, porque sabe como nosotros

que con determinados elementos no se puede ir á ninguna parte, como no sea al fracaso, y él como nosotros no hemos luchado más de treinta años por la República y la Federación, para venir en el ocaso de la vida á dejarnos llevar por el primer charlatan que pretenda pasar plaza de listo en esta hermosa tierra levantina.

Y para terminar, diremos al autor del suelto la referencia, que LA FEDERACION, jamás ha puesto en duda el federalismo del señor Linares Such, es más creemos que si el partido federal no ya de Alicante, sino de España, tuviese muchos hombres como él, la República federal sería un hecho.

Conque, por esta vez, al autor del suelto oficioso, el juego le ha salido un poco desigual, invente otra cosa, la que quiera, que las relaciones entre el señor Linares Such y nosotros serán siempre de franca y noble cordialidad.

## EN VILLAFRANQUEZA

### MITIN REPUBLICANO

¡Aun hay patrial...  
Podemos decir ante el entusiasmo patrio que se ha despertado en el corazón de un puñado de jóvenes entusiastas que forman en esta capital la juventud republicana.

Nosotros, los viejos luchadores, debemos de enfundar las empuñadas espadas y dar paso á esa pleya de nuevos guerrilleros ansiosos de ganar en una gran lid nuevas corbatas para colgarlas como glorioso trofeo en la asta de la bandera tricolor.

¡Salve, briosa juventud! Luchad, luchad sin descanso, quien sabe si aún podrán brillar sobre nuestro patrio suelo, los oscurecidos arreboles del sol de la libertad.

### EL ACTO

Grande entusiasmo despertó en el liberal pueblo de Villafraqueza el anuncio de la celebración del mitin, tanto, que apesar de lo desapacible de la tarde, una hora antes del acto—las cuatro de la tarde—una numerosa concurrencia invadía el Teatro.

Presidió el mitin el señor Morote, presidente del «Centro Obrero» de aquel pueblo, y á cuyo rededor se encontraban el presidente del Circulo Republicano de Alicante, D. Francisco Jarrayo, D. Francisco Orts, nuestro director y otros entusiastas republicanos.

El señor Morote, manifiesta el motivo de la reunión

nión, exponiendo su amor por los ideales republicanos abogando por la unión de todos, único medio para conquistar el poder y terminar el vergonzoso espectáculo que están dando los gobiernos de turno.

El señor Carbonell, secretario del Circulo Republicano del Paseo de los Mártires, pronunció un brillante discurso, que fué un himno al trabajo y al progreso.

El señor Garrichena (C.) habló en nombre de los jóvenes republicanos de Alicante, combatiendo rudamente á los gobiernos de la Monarquía, que, de una manera escandalosa despilfarran el erario público.

El señor Fuentes (D. Oscar), hace protestas de su republicanismo, manifestando que los jóvenes deben de ser los encargados de terminar la obra de los viejos luchadores del ideal republicano. Aboga por la formación de un solo partido bajo un común programa.

Garrichena (D. E.), á instancias de la presidencia ocupa la tribuna, á grandes rasgos ocupase del estado actual de prostración en que yace la nación y el abandono en que se tiene á la instrucción, diciendo que es necesaria la solidaridad de los republicanos y no entre elementos reaccionarios, enemigos de la libertad y el progreso.

El señor Pujalet, socialista, manifiesta que los pueblos necesitan un verdadero ambiente democrático para que la clase proletaria tenga campo ancho para ver realizadas sus aspiraciones.

Nuestro correligionario D. Baldomero López Arias, con gran brillantéz, hizo una escursión por el campo de la Historia, pronunciando un discurso de tonos radicalísimos, atacando á los reaccionarios, á quienes moteja de ser los principales cosutores del estado de desmoralización en que se encuentra la nación española. Pone de manifiesto los horrendos crímenes cometidos con indelencos ciudadanos por los que se llaman defensores del Altar y el Trono, para deducir la lógica consecuencia de que en ningún caso los republicanos podemos ir del brazo con los carlistas y ultramontanos.

A los reiterados ruegos de la presidencia hace uso de la palabra nuestro director, el cual empieza diciendo que no es él, el que tenía que dirigir la palabra por encontrarse enfermo, pero que siendo el primer acto que da la juventud republicana en el resurgimiento de la lucha y por ser en Villafraqueza, no podía negarse, pues tiene una deuda de gratitud para con este pueblo que, sin distinción de clases y de partidos contribuyó con su obolo á la suscripción abierta por el consecretario federal don Francisco Garcia Torregrosa para erigir el mausoleo que guarda los venerados restos del gran Pi y Margall.

Ocupándose de la Solidaridad Catalana, la combata diciendo, que desde que traspasando los límites de Cataluña pretendieron extenderla á las demás regiones, fracasaron con estruendo, y no por esto creían

que soy enemigo de ese resurgimiento de la opinión que encarna en solidaridad, pero quiero una solidaridad con todos aquellos elementos que vayan hacia el progreso, pero nunca con los causantes de las víctimas inmoladas por la reacción junto al panteón de los Guijarros el 14 de Febrero de 1844, en este pintoresco pueblo de Villafranca.

Termina su discurso abogando por la formación del partido único bajo un común programa.

El señor Navarro, presidente del Circulo Republicano, saluda á todos los asistentes al acto y con gran elocuencia explica el objeto del mitin, y contestando á una interrupción, define la honra con pensamientos elevados.

Se muestra como todos los oradores enemigo de la solidaridad con los carlistas y aboga por la unión de los republicanos todos bajo un común programa.

Con el resumen del presidente señor Morote, termina el acto, recibiendo los oradores muchos aplausos y felicitaciones.

¿Qué fué un triunfo? Indiscutible es el decirlo, porque el acto se celebró sin previa organización y, sin embargo el Teatro se vió bastante concurrido, siendo los aplausos que se prodigaron á los oradores espontáneos y sin concurso de la «claca».

Actos de esta naturaleza hacen falta, porque van encaminados á levantar el espíritu público que yace en atonía, mostrándose indiferente ante las torpezas del poder central.

¡Cuán hermosa sería ver resurgir de nuevo la raza!

Necesario es, que esa juventud republicana que hoy con tantos bríos viene á la palestra, no desmaye y cual nuevo Galileo difunda los sagrados ideales de fraternidad y República.

«¡Desperta ferrol!» gritemos todos los que anhelamos la regeneración de esta pobre patria y juntos hagamos un esfuerzo por derrocar el hidráulico caserón donde toma asiento todo lo retrógado, todo lo que conspire contra la más preciada libertad, la del libre pensar.

Hoy Villafranca, mañana San Vicente y demás pueblos circunvecinos, responderán amorosamente al llamamiento de nuestra juventud, y allí debemos de ir exponiendo con clarividencia lo sublime, lo hermoso de la doctrina radical, único medio de sacudir la vergonzosa tutela de un caciquismo que nos pone á la faz de la cultura Europa como un pueblo castrado, sin entusiasmos, sin ideales.

¡Bien por la juventud republicana!

¡Bien por esos bisoños ya veteranos de la república, adelante, mostremos de una vez que aun hay virilidad en nuestra raza!

### LA FABRICA DE TABACOS

Prometimos ocuparnos de un asunto que tanto atañe á los intereses de nuestra localidad, como es la implantación de unas máquinas elaboradoras de cigarros en la Fábrica de tabacos.

Dos periódicos locales salen con la cantinela de que las susodichas máquinas reportarían grandes beneficios á las obreras de nuestro primer centro fabril y como demostración dice que fábricas tan importantes como las de Sevilla, Valencia y San Sebastián piden tan gran mejora.

Estamos conforme, nosotros no prescindimos de los adelantos de la mecánica, porque con ello iríamos contra el progreso y el progreso es el gran adelanto de un pueblo.

¡Pero hagamos una clara demostración.

¿Quién verdaderamente resultaría beneficiosa, la clase trabajadora ó la insaciable compañía arrendataria?

Verdaderamente que la portentosa creación de los grandes genios en espacio de una decada de siglo ha dado un pase gigantesco, pero con ello se ha abarata

de la mano de obra y de ahí la grande crisis que viene sufriendo el pueblo obrero.

Alega uno de los indicados colegas que la Arrendataria no puede surtir á sus muchas demandas por falta de brazos que se dediquen á la elaboración de cigarros.

Esto, verdaderamente es una salida de «pie de banco», porque harto conocida es la miseria que reina en muchos hogares de esta capital, miseria que se podría evitar abriendo de par en par las puertas de la Fábrica de tabacos, admitiendo un buen número de operarias que serían unos tantos pedazos más de pan que se llevarían á la boca los que hoy viven famélicos.

No hay que romper lanzas en pró de los intereses de una compañía que á diario nos envenena con los tabacos que expende, ante todo somos alicantinos y como tales, tenemos que velar por los intereses de este cacho de tierra levantina tan hermosa como desgraciada.

## SUETOS

«La Voz de Alicante», periódico integrista dice lo siguiente en su número del lunes último:

«Ayer tarde domingo á las cuatro y media se reunieron en el Circulo Republicano autonomista de esta capital algunos solidarios con objeto de nombrar la Junta provincial directora del movimiento solidario en Alicante.»

No se pueden decir más tonterías en menos palabras, porque eso de que tres ó cuatro caballeros particulares se metan á constituir un organismo provincial sin contar con elementos de la provincia, es una teoría muy moderada, propia de autonomistas en «crangé».

Y sigue diciendo el periódico carca:

«Se nombraron los señores siguientes para constituir la:

- D. Juan Moreno, (carlista), D. Antonio Rico, (suplenimos que no será el Doctor del mismo nombre), D. Francisco Morell, D. Alfredo Solá, D. José Galan, (integrista), don Ricardo Alsina y don Joaquin Figueras.

El miércoles venidero volverán á reunirse para la elección de cargos.»

El mismo día, otro periódico, á la misma hora decía lo siguiente:

«Ayer tarde á las cuatro se reunió en el local del Circulo Republicano Autonomista la comisión organizadora de la Solidaridad alicantina.

Se tomaron varios acuerdos nombrándose una comisión que dé cuenta á la asamblea que se ha de celebrar el próximo miércoles.»

El solidario encargado de dar á la prensa esta clase de noticias debe procurar no poner en ridiculo á esos pocos correligionarios que según el periódico carca se reunieron, pues parece ser que los solidarios de la Plaza del Teatro, hacen la de Juan Palomo, que lo guisan y se lo comen.»

Vamos, cosas de la gente de talla.

TRASLADO.—El acreditado taller de Cerrajería de nuestro querido amigo don José Domingo, situado por espacio de muchos años en la calle de Bailen, número 8, se ha trasladado á la del Diluvio, número 6. Lo que ponemos en conocimiento del público en general y en particular de los muchísimos parroquianos con que cuenta el señor Domingo.

Se encuentra en cama enfermo, aunque afortunadamente no de cuidado, el ilustrado profesor de esta Escuela de Comercio, don Eusebio Olivares.

También se halla en cama de algun cuidado nuestro querido amigo don José Serran, dueño de la fábrica de aserrar maderas instalada junto á la estación de Madrid.

Tanto al uno como al otro enfermo deseámoles que cuanto antes recobren por completo la salud perdida.

¿Pero se construye ó no se construye el Parque Canalejas?

Esperamos la contestación del alcalde señor Mauricio.

Nuestro apreciable amigo D. Manuel Cano, director de «El Pueblo», según noticias, ha sido procesado por un suelto que insertó en dicho periódico sobre un hecho que por rumores acogió, ocurrido en la Escuela Superior de Comercio de esta localidad.

Deploramos el percance.

Ha muerto en esta capital el conocido político don Rafael Viravens y Pastor, que siempre se distinguió por sus ideas reaccionarias.

Nada bueno tienen que agradecerle los alicantinos apesar de haberse sentado varias veces en los rejos sillones de la Casa mal llamada del pueblo.

Después de larga y penosa enfermedad, el lunes falleció la señora doña Manuela Escobedo Gasellas, de nuestro director don José Berenguer Escobedo á quien damos nuestro pésame que hacemos estensivo á toda la familia de la finada.

En la «pocilga» cárcel de esta capital, han contraído matrimonio los tristemente célebres hermanos Huensos, autores de la muerte del Sabánés.

Según se nos dice, «Heraldo de Alicante», publica una carta del anunciante Luis Chabaud, de Sabadell, en la que éste «franchute» niega debernos el importe del anuncio, puesto que él—dice—no ha mandado que le anunciemos su casa.

Se necesita frescura para publicar remitidos, cuando el tal francés sabe que nosotros tenemos una carta suya, con mucho membrete, pidiéndonos la inserción del anuncio y el envío de los comprobantes, lo que hemos hecho desde el primer día.

Además, ¡porqué el tal Chabaud, cuando hace cerca de cinco meses le escribimos pidiéndole el importe, no nos dijo lo que ahora dice en «Heraldo»? ¿Por qué no nos devolvió nuestra segunda carta con la factura, sin el recibo puesto porque no nos merecía confianza su incorrecto proceder?

Bueno, niegue cuanto quiera, nosotros le tendremos por TRAMPOSO hasta que nos pague.

Tenemos entendido que se está organizando por la juventud republicana de esta localidad un mitin que se celebrará en la vecina ciudad de las palmas.

No sabemos como le sentará al apreciable colega «La Semana», que se publica en aquella localidad, la noticia, porque según se desprende, está muy unida con determinados elementos «solidarios» enemigos de el resurgimiento republicano.

IMPRESA

DE

“LA FEDERACION”

Se admiten toda clase de trabajos concernientes al ramo tipográfico  
Precios económicos.  
Bazán, núm. 95.—ALICANTE.

EL CREDITO

Rafael Terol 22°

Dinero: Sobre alhajas, géneros, ropas, mueble, pianos, máquinas, papeles de la caja de Ahorro y demás garantía que tengan valor.

Dinero: Al comercio y propietarios con una sola firma.

Dinero: A militares, empleados de plantilla y á clases pasivas

Interés módico

NOTA: Todas las operaciones pueden hacerse en el domicilio social «El Crédito» ó en el de aquellas personas que tengan necesidad de efectuar operaciones.

CIRCULO DE UNION REPUBLICANA

Noticiosa la Junta Directiva de este Circulo, de que algunos correligionarios, equivocadamente han supuesto que se ha trasladado á la Plaza del Teatro núm. 2, hace saber á todos los republicanos, que el Circulo de Unión Republicana continúa domiciliado en el Paseo de los Mártires, núm. 55, donde todos los días de 18 á 20 se reciben inscripciones.

«El Liberal», que por espacio de muchos años ha venido representando la política del exiputado por esta circunscripción, D. Enrique Arroyo, se ha pasado con armas y bagaje al campo maurista, encargándose de la dirección del colega, nuestro querido compañero el antiguo é ilustrado periodista D. Juan Pérez Aznar.

Nos parece que el cambio de postura del colega no habrá de verlo con muy buenos ojos nuestro querido compañero «El Correo»

Pero en fin, hallá ellos.

Hace días que anda rodando por las columnas de la prensa el nombre del concejal de nuestro Ayuntamiento señor Papi, á quien los periódicos le atribuyen nada menos que el ser «el porta voz» del conde de Romanones y de Arroyo, y por lo tanto el encargado de organizar las dispersas huestes liberales que siguen la política del señor Morot.

¿Pero el Sr. Papi, no es concejal por el voto de los canalejistas?

¡Tan jóven el señor Papi y tan valeroso!

LIBRERIA FRANCESA

LUIS CHABAUD

Calderón 119.—SABADELL.—(Barcelona)

Rótulos de hierro esmaltado.—Grabados.—

Sellos de goma y de metal.—Retratos artísticos en esmalte y semi-esmalte.

Se admiten representantes.

NOTA.—Ponemos en conocimiento de nuestros colegas de provincias, que este anunciante es un TRAMPOSO que no paga el anuncio por mucho que se le requiera al pago.

«Verdad» se titula un semanario que ha empezado á publicarse en Bilbao y cuyo primer número hemos recibido.

Agradecemos la atención y dejamos establecido el cambio.

VERSOS

ANTE LA TUMBA DE LOS MÁRTIRES.

Olvida, pueblo, y perdona al verdugo maldecido! Al infame que ha tejido de martirio la corona!

Tu grandeza más abona, mostrando que el odio vil, no arde en tu pecho viril; ma no olvides que la fiera, con ansia horrible, aún espera asacchando en su cubil.

Que de sangre no saciada, aun t.ene los ojos fijos como ascuan, en los hijos de la victima inmollada. Si osa otra vez irritada la noble sangre á verter la debemos contener con v. ronil entereza, y aplastarle la cabeza, y que acabe de morder.

Que nunca el libre, cobarde al yugo humilla la frente y la roia sangre vierte que dentro del pecho árde!

Para morir, nunca es tarde; si la patria lo desea y el honor la frente oréa, y el espíritu se inflama, del entusiasmo en la llama por su patria y por su idea.

Que no deje ni un instante dormitar mi pensamiento en su febril ardimiento esta ciudad de Alicante! ¡y del que interte arrogante profanar vuestra memoria mancillando nuestra gloria del mártir la sepultura, es el templo que fulgura eternamente en la historia.

Todo! todo, por la tierra que guarda nuestros amores, y nuestros vivos dolores y nuestras glorias encierra.

Maldita sea la guerra con que un tirano empaña á mi pueblo con tal saña; mas demos, si le acomoda, toda nuestra sangre! toda! por la libertad de España.

VICENTE E. MIQUEL.

apetito

ningun emedio interior pudo aliviar

Valdepeñas 21 de Febrero de 1901. Muy Sres. míos: El paciente á quien hago referencia en esta carta, es un niño de 4 años de edad, llamado Miguel, quien después de un grave ataque de sarampión, quedó por mucho tiempo débil y muy desganado, sin que ninguno de los



Miguel Caro

muchos medicamentos que se le dieron aportaron alivio alguno. Con el uso de la Emulsión Scott tan sólo, ha recobrado sus fuerzas y sus carnes de una manera maravillosa; come con muy buen apetito y tiene magnífico semblante. Hoy día es un niño de los más robustos por su edad, gracias sin duda al uso de su excelente Emulsión Scott. Su padre, reconocido á Vdes., recomienda á todos sus amigos las virtudes de su precioso remedio.

MANUEL CARO Y MERLO.

La Emulsión Scott apresura la convalecencia, enriqueciendo la sangre sin mermar la energía en la digestión. La Emulsión Scott es una fórmula de Aceite de hígado de bacaleo, que prácticamente no requiere esfuerzo digestivo, y por consiguiente es más nutritiva que el alimento ordinario. El problema de fortalecer un sistema debilitado se resuelve enriqueciendo la sangre sin fatigar la digestión. Este resultado admirable se obtiene con el uso de la Emulsión Scott, con la que se recupera pronto la salud.

Es necesario asegurarse siempre, que se compra la verdadera preparación, la que se reconoce por la marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao.

Esta marca de fábrica distingue la verdadera Emulsión Scott, del sinnúmero de imitaciones y sustituciones sin valor medicinal alguno.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de esta facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de València, 427, Barcelona, acompañando 57 centimos en sellos de correo para pago de franquicia.

Imprenta de La Federación

DISPONIBLE

DISPONIBLE

